

# Echos de l'Association des Anciens

Collège Cardinal Mercier – N°20 - Juin 2012



Le comité de l'AACCM se réunit environ une fois par mois au Collège Cardinal Mercier.

Comité 2012

Président :

**Patrick van DERTON** (71)

Tél.: 065/33.70.06

Vice-président et Fichier/Informatique:

**George PAQUET** (56)

Tél.: 04/275.15.48

Trésorier :

**Benoît de CONINCK** (66)

Tél.: 0476/69.65.66 - 019/300 630

Relations CCM :

**Xavier CAMBRON** (79)

Tél.: 02/351.08.69 et 02/386.15.11

Membres :

**Roger de la KETHULLE de**

**RYHOVE** (68) - Tél.: 02/731.06.97

**Pierre FRIPIAT** (58)

Tél.: 02/380.71.57

**Eric GHEUR** (64)

Tél.: 02/770.03.41

**Michel HOTAT** (87)

## Cotisations 2012

Ordinaire : 15 €

Couples : 20 €

Donateur: 50 €

Compte : 340-1837194-52

IBAN : BE 64 3401 8371 9452

BIC : BBRUBEBB

Chaussée de Mont-St-Jean, 83

1420 Braine L'Alleud

Tél 02/386.15.11 – fax 02/386.15.73

<http://www.aaccm.be>

~~~~

L'AACCM propose le compte « Social » : BE 64 3404 6079 2575 pour vos dons aux projets sociaux au CCM et le compte « Patrimoine » :

BE 64 3635 1241 6987

pour vos dons aux projets de conservation du patrimoine.



## Editorial...

### Après l'effort... la récompense ?

Je me souviens... quand j'étais élève interne au collège, le mois le plus redoutable de l'année était celui de juin ! Incontournables les examens, impitoyables sanctions des matières accumulées durant l'année pour faire apparaître nos premiers stress de la vie qui ne nous lâcheront plus jamais ! La réussite (ou l'échec...) ne se résumait pas à un travail individuel exclusivement, la vie de groupe et d'équipe nous assurait une assistance de nos éducateurs (chefs ou seconds de groupe) et même de nos compagnons des classes supérieures prêts à nous guider dans une méthode de travail plus adaptée ! Aujourd'hui, je concède bien volontiers la valeur de ce travail collectif et tous nos jeunes ados d'aujourd'hui qui endurent cette situation actuellement... ont un besoin de cette approche afin de ne pas se retrouver « seul » dans leur lourde tâche. Aurevoir l'internat... l'élève « externe » doit certainement pouvoir compter sur ses proches de première ligne : les parents ! Quelle gageure de concilier vie professionnelle et familiale, mais les résultats se doivent d'être au rendez-vous ! Tous nos souhaits

de labeur récompensés sont adressés à tous nos ados de ce mois de juin... avec comme récompense le plus beau mois de l'année : juillet- Vive les vacances !

Et les Anciens du CCM ne sont pas en reste...notre association n'a jamais autant été sollicitée depuis le début de l'année ! Votre principal souhait est évidemment celui de recréer des liens... parfois très anciens ! Et de plus, nous comptons un nombre croissant de membres effectifs qui nous soutiennent dans toutes nos actions ; vous lirez dans cette édition le récit des retrouvailles des promotions 1954 à 1957. Pour cette année, ce n'est qu'un début... l'automne s'annonce « chaud » en retrouvailles : Anciens de l'Ecole Commerciale – Promotion 1986 - Anciens du groupe d'internes *Saint Hubert*. Et que de projets également grâce à votre soutien spécifique à l'aide sociale du collège (parents d'élèves en difficulté) ou la sauvegarde de notre patrimoine historique.

Au grand plaisir de vous tenir informés et de se revoir très bientôt : Bonnes Vacances !

*Patrick van Derton*  
Président

## Retrouvailles

« 1954-55-56-57-58 »

Cette fois, l'AACCM a décidé d'offrir l'occasion aux anciens élèves des Rhétos des années 1954, 1955, 1956 & 1957 de se retrouver au collège pendant quelques heures, ce vendredi 20 avril.

D'abord vers 18h pour une visite guidée par l'actuel directeur du

collège, Monsieur Cambron. allant de l'endroit où se trouvent les deux premières pierres, aux aménagements les plus récents, en passant par la statue du Cardinal Mercier, l'*Hôtellerie*, le grand hall ... C'était l'occasion d'apprendre qu'il y a aujourd'hui environ 2800 élèves au collège, qu'il n'y a plus d'internat, et donc moins d'élèves venant de tout le pays et de Bruxelles, mais principalement des environs du collège.



Ensuite vers 19h30, un apéro puis un buffet fromages et desserts, nous ont permis de nous retrouver par table "54", "55", "56", "57". Nous étions environ 60, avec l'abbé Pierre Renard comme ancien professeur, et l'équipe de l'AACCM avec plusieurs épouses pour orchestrer tout cela magnifiquement.

Plusieurs anciens, retenus à l'étranger, avaient tenu à ce que l'on transmette leurs amicales salutations.

Ce qui m'a le plus frappé, c'est la vision de ce groupe d'hommes âgés ressuscitant au contact les uns des autres, quelque chose de la flamme de leur jeunesse.

*Michel Vaes (1954)*

1954...55...56...57...cette progression dans les chiffres fait songer à un commissaire priseur lors d'une vente aux enchères !! Or ce sont les quatre années de rhétorique conviées aux

retrouvailles du vendredi 20 avril. Grâce à quelques chevilles ouvrières, comme Paul, Michel, Antoine ... et les autres (regroupés dans l'AACCM) tous les anciens de ces 4 années ont eu la possibilité de se retrouver.

Pour gouverner, comme pour les anciennes voitures, voitures de collection, on ne peut pas dire les « vieilles » mais les « anciennes » !! Nous étions une soixantaine. L'abbé Renard avait bien voulu se déplacer lui qui, malgré son âge, a encore de l'allant. Il servit un peu de catalyseur car la plupart des invités l'avaient bien connu comme professeur. Pour certains, pour beaucoup on ne s'était plus revu depuis au moins 50 ans ! Certains se reconnaissent, d'autres pas. Alors on dit son nom : Ah !... et on le revoit comme dans un film quand on montre en « grisé » les personnages 30 ou 50 ans avant. Personnellement, comme j'ai doublé, ce qui, à l'époque était une (mini) catastrophe, cela m'a permis de côtoyer et découvrir d'autres compagnons de route ... Que d'échanges, que de conversations, que de souvenirs ou d'état d'âme échangés !

Tout se vit dans une atmosphère « bon enfant ». On n'est plus en compétition, on n'a plus rien à prouver... » les jeux sont faits... seul reste le bonheur de l'échange.

Question : pourquoi ne sommes nous pas plus nombreux à ces rencontres ? Par exemple

pour la rhéto 1956 (la mienne) nous étions 42 in illo tempore, un quart a quitté ce monde, un quart était présent... et donc plus ou moins la moitié n'est pas ou plus intéressée que cela à se revoir ! ?

Qu'importe la joie illuminait nos visages. « L'homme naît de rencontres... » c'est ce que nous a rappelé ces retrouvailles.

Merci aux participants et à tous ceux qui les ont rassemblés.

*Marc De Cock (1956)*

---

*Retrouvaille de la Rhétorique  
« 1955 »*

---

Nous étions 15 présents sur un total de 27 élèves, dont six décédés et six absents excusés.

Tout d'abord, nous avons eu droit à un tour du Collège et un excellent exposé de son histoire esquissée par le directeur et historien Xavier CAMBRON, auteur de plusieurs publications consacrées au Collège et co-auteur d'un ouvrage « *Monsignore ma non troppo* » (qui était exposé sur place) sur Monseigneur Joseph Devroede, ancien élève, professeur et en fin directeur au Collège de février 1947 à fin mars 1949, nommé ensuite recteur du Collège belge à Rome et enfin en 1962 vice-recteur de l'Université de Leuven-Louvain. Plusieurs rhétoriciens présents (alors très jeunes élèves de l'après-guerre) se rappellent encore fort bien de Mgr Devroede.



A la réception et ensuite à table, quelle effervescence bien-faisante ! Que d'échanges et d'émotions le long de toute la soirée (trop courte). Nous avons pu découvrir sur place, grâce aux écrits exposés, combien les élèves de notre rhéto avaient - bien avant déjà - été exceptionnellement inventifs. Ainsi pour les internes dès leur passage au Groupe des Cadets

(logés alors à la Villa), l'année scolaire 1950-51, à l'âge de 13-14 ans, paraissaient sept numéros de « **L'Oiseau Bleu** » (dont 5 ont pu être récupérés par votre serviteur à l'attention des archives) chaque numéro contenant entre 30 et 50 pages, un périodique édité par les services « Cadet » envoyé à tous les parents et vendu dans tout le collège. Pari tenu toute une année scolaire et résultat unique d'une collaboration entre Parents, Professeurs et Cadets. On y retrouve des perles dont une contribution « loufoque » de l'élève Jean-Michel FOLON.

Notre rhéto (et pas seulement les internes) allait se manifester à nouveau cette fois avec l'abbé Voussure à l'hôtellerie avec la publication d'un petit journal dénommé Hotel-Press (4 à 5 pages par numéro) en 54-55 dont deux numéros ont pu être retrouvés et classés par notre entremise également aux archives par le directeur CAMBRON.



Je terminerai par ce que le directeur d'alors Louis EVELY écrivait enthousiaste comme avant-propos dans le numéro un d'**Hotel-Press** en 1954 :

« Une grande pièce – un grand journal – peut-être, un jour, un grand diplôme, jusqu'où s'élèvera l'heureuse ambition de nos grands rhétoriciens ? »

*Notre intérêt amical, nos encouragements et nos vœux les suivent dans toutes leurs entreprises. Ils ne seront pas, plus tard, des égoïstes puisqu'ils prennent dès maintenant l'habitude de rayonner vers les*

*autres ce qu'ils ont reçu où conquis.*

*Le plus grand éloge qu'on m'ait fait des élèves et des anciens élèves du Collège, c'est de me dire : Partout où ils arrivent, ils organisent quelque chose : un jeu, une œuvre, une action.*

*Vous continuez la tradition. Je vous en félicite cordialement. »*

(Signé) Abbé L. EVELY

Les « jeunes » Anciens de notre rhéto ont bien mérité et réussi avec grande distinction leurs joyeuses retrouvailles ! Grand merci à l'AACCM et à chacun(e) des bénévoles, également au directeur Xavier CAMBRON et longue vie à l'abbé RENARD et à l'éducateur Gonzague BIART (Poulain), que nous avons retrouvés avec grande joie en bonne forme. A la prochaine !

*Paul DE SCHEEMAECKER (1955)*

### Histoire de l'infirmerie du Collège Cardinal Mercier

A l'origine ...

Dès l'origine de notre Collège, l'abbé René Verbruggen, le premier directeur, pense qu'il faut s'adjoindre des personnes pour la cuisine, le nettoyage du linge des professeurs et élèves internes, et ... un dispensaire, une infirmerie. En effet, il est indispensable de nourrir, blanchir et soigner, le cas échéant, les personnes fréquentant l'école et particulièrement les élèves, professeurs et membres du personnel y habitant.

Qui sont nos infirmières ? Au départ, ce sont des religieuses, remplacées à partir de 1956 par un personnel laïc. Vous trouverez ci-dessous la liste des infirmières de l'école :

- une religieuse « Annonciade » de Waterloo (Chenois) de 1924 à septembre 1925,
- une religieuse de la Congrégation de Notre-Dame des sept Douleurs de septembre 1925 à novembre 1940,
- une religieuse des Sœurs augustines de Termonde de novembre 1940 à mai 1956,
- Monique Jeanne Chaidron du 22 mai 1956 au 25 septembre 1957,
- Simone Haeringen, du 6 janvier 1958 à son décès survenu, le 8 juillet 1959,
- Suzanne Alberty, du 1<sup>er</sup> octobre 1961 au 31 décembre 1967,
- Geneviève Devoghel, du 1<sup>er</sup> janvier 1968 au 22 novembre 1972,
- Nicole Boquet, du 1<sup>er</sup> septembre 1972 au 31 août 1994,
- Stéphanie Walker, du 1<sup>er</sup> septembre 1994 au 1<sup>er</sup> février 1995,
- Françoise Champagne, du 2 février 1995 au 8 décembre 2006,
- Stéphanie Walker, du 8 janvier 2007 au 21 mars 2008
- Elisabeth Pollak, depuis le 7 avril 2008.

Où se situait l'infirmerie de l'école ?

A l'origine, elle se trouvait dans la « villa Tondeur », premier site de notre Collège. Ensuite, elle a dû se situer dans le bâtiment des professeurs (bâtiment « A »), car, en septembre 1925, seul ce bâtiment était construit sur le site actuel de l'école. En septembre 1927, la direction pense à construire un « pavillon sanitaire » et un logement décent pour les religieuses.

L'infirmerie semble avoir changé plusieurs fois de place entre 1925 et 1929. En attendant la construction d'une infirmerie digne de ce nom, l'abbé Verbruggen écrit : « Nous avons

une fois de plus déménagé l'infirmier provisoire : elle est descendue d'un étage. Le local est plus spacieux, plus élevé, plus spacieux, mieux éclairé. Dans un coin, une chambrette qui pourra très bien servir à l'infirmière. J'espère que nous ne devrons pas nous en servir souvent, mais si vous venez au Collège, demandez à le visiter, vous serez édifié. »<sup>1</sup> Et encore : « Dans un avenir que nous espérons assez proche, l'infirmier et la communauté des religieuses se fixeront définitivement dans une nouvelle bâtisse, dont les plans reposent encore au fond d'un carton. Vous devinez la raison qui les fait languir. »<sup>2</sup> La réponse est évidente : l'argent manque.

C'est seulement lors de la construction de l'aile ouest du grand hall (actuel bâtiment « N »), en septembre 1929, que les religieuses y seront logées. Elles occupent le second étage ; l'infirmier les suit tout naturellement et est aménagée au premier étage.

Lorsque la religieuse infirmière est rappelée par sa congrégation en 1956, l'abbé Louis Évely décide d'accueillir dans l'annexe du Hall un nouveau groupe d'internat. L'infirmier déménage encore.

A partir de 1961, l'infirmier occupe le bureau actuel du directeur du D.O.A. au bâtiment des professeurs (bâtiment « A ») jusqu'en 1981, où elle déménage à l'endroit où elle trouve ses principaux « clients », le Centre sportif (bâtiment « I »). Elle occupe d'abord le bureau actuel des gérants du Centre sportif, mais sera ensuite réduite de

moitié en 1992. Début 1995, l'infirmier reçoit un mobilier plus décent et un matériel de réanimation qui correspondent mieux aux besoins actuels et aux normes de sécurité. En 2003, le local est doté d'un conditionnement d'air.

*Xavier Cambron*  
Archiviste

---

### Remerciements

---

La direction du Collège remercie vivement l'Association des ancien(ne)s élèves pour le don de 458€ destiné à soutenir quatre élèves du secondaire dont les parents éprouvaient de réelles difficultés financières.

Cette somme a notamment permis de payer la participation à une retraite de classe et la participation à d'autres activités culturelles ou pédagogiques.

*Xavier Cambron*  
Directeur

Le comité de l'AACCM tient à remercier les 140 anciens qui, à ce jour, ont payé leur cotisation en 2012 et ont ainsi contribué au soutien des actions de l'AACCM.

*Le comité de l'AACCM*

---

### Avis de décès

---

Monsieur **Jean-Jacques Evrard** est décédé le 10 juillet 2011 à l'âge de 81 ans. Jean-Jacques avait été professeur d'éducation physique à l'école primaire et dans le secondaire du 15 septembre 1952 au 31 octobre 1989.

Monsieur **Christian Grognard** est décédé le 11 mars 2012 à l'âge de 81 ans. Christian était professeur d'histoire. Il a longuement siégé au jury de la Communauté française. Il est entré au Collège le 9 octobre

1957 et avait été admis à la retraite le 31 août 1993.

Monsieur **Yvon Michel** est également récemment décédé. Yvon avait été professeur de mathématiques en Humanités du 1<sup>er</sup> septembre 1972 au 30 juin 1983.

Mademoiselle **Sophie Mignon**, élève de 2<sup>ème</sup> secondaire, est décédée le mardi 14 juin 2011.

Monsieur **André Muller** est décédé le 1<sup>er</sup> août 2011 à l'âge de 78 ans. André avait été professeur de langues germaniques en Humanités du 16 avril 1956 au 31 août 1992

*Xavier Cambron*

---

### Nos activités futures...

---

Le 9 septembre 2012, les Anciens de l'Ecole Commerciale sont invités à des retrouvailles (11h00 : Visite du collège avec Xavier Cambron, directeur actuel des humanités. 12h00 : Apéro avec projection d'anciennes photos de classe. 13h00 : Déjeuner.

Le 18 novembre : retrouvailles des Anciens du groupe « St. Hubert »

Le 29 septembre au soir : à la demande d'un Ancien sorti en 1986 d'humanités modernes classe AF, retrouvailles des Anciens de sa promotion.

Si vous connaissez des anciens élèves et professeurs concernés par ces 3 retrouvailles, transmettez leurs adresses à George Paquet, responsable au sein de l'AACCM de la tenue à jour du fichier informatique des anciens du CCM, pour que nous puissions les inviter.

Courriel :

[paquet.george@scarlet.be](mailto:paquet.george@scarlet.be)

Tél : 0495/275519

---

<sup>1</sup> Verbruggen René, Développement du Collège, in RCM, août 1928, p. 37.

<sup>2</sup> Ameye Antoine, Les travaux en cours au Collège, in RCM, août 1929, p. 7.